



Mi Universidad

Mapa conceptual

Jennifer Fernanda Pérez Sánchez

Mapa conceptual

Segundo Parcial

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura de Medicina Humana

Semestre I

Grupo C

Comitán de Domínguez Chiapas a 11 de octubre de 2024

Dr. Sergio
Ternanda Jimenez Ruiz 24 / 09 / 2004

DIAGNÓSTICO DE SALUD POBLACIONAL CON ENFOQUE DE ECOSALUD.

El diagnóstico de salud poblacional es una herramienta clave en salud pública, utilizada para identificar las necesidades de la población y recursos para proponer soluciones. Tradicionalmente, se enfoca en problemas sociales, determinantes sociales y servicios disponibles, pero también debe considerar las fortalezas de la población. Existen enfoques que integran tanto la perspectiva de los servicios de salud como la participación comunitaria. El enfoque de ecosalud, que vincula a los seres humanos con su entorno y factores socio-económicos, promueve una participación activa de la comunidad en la identificación de problemas. Este estudio analiza el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en comunidades rurales y urbanas de México, siguiendo los principios de transdisciplina, equidad de género y participación comunitaria.

Método: Los diagnósticos de salud se realizaron en La Nopalera (2007-2008) y Atlilhuayan (2010-2011), ambos en el municipio de Yautepac, México. El equipo estaba formado por estudiantes y profesoras de INSP, con apoyo de autoridades locales y grupos comunitarios. La Nopalera es una comunidad rural que se dedica a la agricultura, con servicios de salud limitados. Atlilhuayan es un barrio urbano, donde predominan empleados y obreros, con acceso a un centro de salud cercano.

El diagnóstico de salud tuvo cinco fases: Recolección de información en fuentes secundarias: se analizó información sociodemográfica, económica, histórica, ambiental y de salud del municipio, utilizando bases de datos de fuentes secundarias, libros de historia local y registros de los servicios de salud estatales y nacionales. Acercamiento: El equipo, acordó el diagnóstico de salud con autoridades y recorrió la zona para conocer el entorno. Se realizaron reuniones informativas con diversos grupos poblacionales, utilizando

FACTORES DETERMINANTES DE LA SALUD IMPORTANCIA, DE LA PREVENCIÓN

Fernando
Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Determinantes de la salud: son factores personales, sociales, económicos y ambientales que influyen en el estado de individuos y poblaciones. Este concepto fue destacado en 1974 por Marc Lalonde, Ministro de Salud Pública de Canadá, en su informe "New perspectives on the health of Canadians", que marcó un hito en la Salud Pública. Se dividen en dos grupos principales: Responsabilidad multsectorial, determinantes económicos, sociales y políticos. Responsabilidad del sector Salud. Incluye la vigilancia, control, promoción y atención sanitaria, abarcando factores como estilos de vida, condiciones ambientales, aspectos genéticos y la calidad de los servicios de salud. Determinantes económicos, sociales y políticos de la salud. La importancia de los factores económicos, sociales y políticos en la salud se destacó en el siglo XIX, durante la Revolución Industrial. Johann Peter Frank propuso que el estado debía mejorar las condiciones de vida para prevenir enfermedades. Edwin Chadwick investigó las peores condiciones de los obreros y abogó por mejoras en conocimiento. Rudolf Virchow afirmó que los médicos debían defender a los pobres y que la medicina era social. Louis Pasteur realizó rotativos sanitarios y educativos en París en 1850. Estos esfuerzos llevaron al establecimiento de servicios de salud pública en Europa y América del Norte, lo que ayudó a reducir enfermedades infecciosas. La Salud Pública se formalizó como disciplina, promoviendo la prevención y la promoción de la salud, como se destacó en la Declaración de Alma-Ata (1978) y la Carta de Ottawa (1986), que abogaron por condiciones de vida adecuadas y justicia social. Determinantes de la salud desde el sector salud. El informe Lalonde de 1974 identificó cuatro determinantes clave de la

APS

08/10/24

PROTECCIÓN, PROMOCIÓN DE LA SALUD

Fernanda Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

El departamento de sistemas y servicios de salud busca fortalecer los sistemas basados en la Atención Primaria apoyar su transformación para mejorar la calidad y resiliencia, y abordar la gestión de recursos humanos hacia la Salud Universal. sus áreas de trabajo incluyen gobernanza, financiamiento, recursos humanos, vida saludable, y programas como el Campus Virtual de salud pública y el CLAP. Sistemas y servicios de salud, la alianza para la Atención Primaria de Salud en las Américas, creada en 2023 por la OPS, BID y Banco Mundial, busca fortalecer la inversión y políticas para transformar los sistemas de salud con enfoque en atención primaria. Descripción general, la promoción de la salud es una disciplina que va más allá de la prevención de enfermedades, se centra en mejorar el bienestar general, abordando factores sociales, económicos y ambientales que afectan la salud. La carta de Ottawa de 1986 fue un hito porque definió estrategias y acciones concretas para fomentar políticas públicas saludables, fortalecer la acción comunitaria, desarrollar habilidades personales y reorientar los servicios de salud hacia un enfoque más inclusivo y preventivo. Posteriormente, las conferencias mundiales de la Organización Mundial de la Salud (OMS) continuaron evolucionando el concepto de promoción de la salud. Cada conferencia fue adaptando las estrategias a las nuevas realidades y desafíos globales. La segunda conferencia en Adelaide (1988) se centró en las políticas públicas saludables, mientras que la cuarta en Yakarta (1997) abordó el impacto de los entornos globalizados y los inequidades en salud. En la conferencia de Bangkok (2005) se reconoció la necesidad de intervenciones multisectoriales y se estableció un fuerte vínculo entre la salud y el desarrollo sostenible. Este enfoque culminó en la novena Conferencia en Shanghái.

Educación para la Salud.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Fernández

La educación para la salud, según la OMS, es la disciplina que organiza procesos educativos con el fin de influir positivamente en el conocimiento y práctica de individuos y comunidades respecto a la salud. Se lo posiciona como una de las principales estrategias de promoción de salud debido a su impacto en la formación de comunidades autónomas y con capacidad para gestionar su bienestar. Sin embargo, aún existen desafíos como barreras para el acceso a servicios, mal uso de medicamentos y dificultades en el control de enfermedades. Aunque la educación en salud es clave para mejorar los desafíos en salud, la aplicación de esta estrategia es limitada, ya que el sistema de salud sigue enfocado en un modelo biomédico centrado en la enfermedad y con un perspectiva paternalista en lo que el personal de salud asume la responsabilidad principal, en lugar de promover la autonomía del paciente. Metodología: se realizó una revisión en bases de datos como PubMed, ScienceDirect, Scielo y Lilacs, utilizando palabras clave en español o inglés, así como términos MeSH relacionados con educación, educación médica y promoción de la salud. Se seleccionaron artículos que abordan el impacto de la promoción y prevención en enfermedades no transmisibles para la construcción del manuscrito. Herramientas y métodos de educación para la salud para la salud es un medio fundamental para que las asociaciones alcancen a mejores condiciones de vida. Los docentes deben ser facilitadores del aprendizaje, adaptando métodos a las necesidades de los participantes. Creación de ambientes favorable espacios organizados con ayudas audiovisuales y ambientación relacionada con el tema para facilitar el interés y la retención de información para todos.

Bibliografía

1. Arena -Marreah, L, Cortez- Lugo. M, Parada- Toca, I, Pacheco - Magaña. L. E. g, Magaña - Nalladares, L. (2015) Population health diagnosis with an ecohealth approach. Revista de Salud Pública, 49 (0). Recuperado de https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf
2. Villán Aguirre. M (2011, diciembre). Factores determinantes de la salud: importancia de la preocupación, suelo. Recuperado 1 de octubre de 2024, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011
3. Sistemas y servicios de salud (2024, 3 octubre), OPS/OMS/ Organización panamericana de la salud. Recuperado de <https://www.paho.org/en/health-systems-and-services>
World Health organization: WHO (2019, noviembre 15). Health promotion. Recuperado de: https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1
4. Hernández - Sarmiento, J.M, Jaramillo - Jaramillo, L. I, Villegas- Álvarez - Hernández, L. F, Roldan - Tabares, M. D, Ruiz -Mejía – Sánchez, L.M. (2020). La educación en salud como una importante estrategia de promoción y prevención. Recuperado de <https://www.redalyc.org/journal/2738/273863770021/html/n>